

いしかわ
地域づくり
大会
engine
2009

実施報告書

協働による地域創生

みんな役割がある地域づくり

開催日 ● 平成 21 年 11 月 22 日 (日)

会 場 ● 〈分科会〉七尾市立中島中学校 七尾一本杉通り商店街

〈全体会〉能登演劇堂 (七尾市)

〈交流会〉なかじま亭 (七尾市)

主 催 ● 石川地域づくり協会

応 援 ● 石川県内の地域づくり団体のみなさん

【目次】

■全体会① あいさつ…2 石川地域づくり表彰…4

■分科会

第1分科会…17 第2分科会…22 第3分科会…25

第4分科会…28 第5分科会…33

■全体会② ひな壇トーク…37

■交流会…64

いしかわ地域づくり円陣 2009 全体会①

■主催者あいさつ

阿久澤 孝

石川地域づくり協会会長・石川県企画振興部長



本日は県内外からご参加いただき、厚く御礼申し上げます。そして、日ごろからそれぞれの地域でさまざまな地域づくり活動を熱心に取り組まれている皆様に、この場をお借りしてあらためて深く敬意を表する次第です。

また、この後、「石川地域づくり表彰」の表彰式を執り行わさせていただきますが、今回受賞された団体や個人の方々に心よりお祝いを申し上げるとともに、今後さらなる地域の振興にご貢献いただくことを期待しています。

さて、石川地域づくり協会は、民間の団体の主体的な地域づくり活動を支援することを目的として、平成6年に石川県が設立したものです。運営については協会の運営委員会の方々による協議によって進められており、現在は121の団体にご加入いただいています。

本日開催の「いしかわ地域づくり円陣」も、平成8年度を初回として今回で14回目を数え、企画から運営までほとんどの作業が運営委員やコーディネーターの方々の手づくりによって進められています。特に今回は、つい先日まで名優・仲代達矢さんが演じられ好評を博していた『マクベス』の熱気がまだ冷めやらない能登演劇堂の舞台で「円陣」が開催できることを、私自身非常に感動しています。

石川県でも他県と同様、特に過疎地域を中心に人口減少や高齢化に歯止めがかからず、多くの課題を抱えていますが、皆様や企業、行政などがそれぞれ力を発揮して地元を元気にさせる取り組みが求められていると考えています。

本日、この熱気あふれる「円陣」の舞台において、皆様が自らの役割を考え、また発見する場とされ、今後の地域づくりの活動に活かしていただくとともに、同じ活動に携わる仲間とも情報の交換を行いながら、幅広いネットワークを築いていかれることを望んでいます。

最後にこの「円陣」の開催準備に多大なご尽力をいただいた運営委員、コーディネーターの皆様や、地元の七尾市の関係者の方々のご苦労に対して、心から感謝を申し上げますとともに、今後とも引き続き積極的な地域づくり活動を推進していただくようお願いし、開催にあたってのあいさつとします。本日はありがとうございます。

「地域づくり円陣」とは、地域づくりの原動力としての“エンジン”と、戦略・戦術を練り、意思統一しながら士気を高めあう“円陣”を掛け合わせたものである。

■開催地 欽迎あいさつ

武元 文平

七尾市長

今日は私ども七尾市の能登演劇堂で「円陣」全体会が開催されますが、これに先立って分科会が中島中学校を中心に行催されました。ご参加いただいた皆様に心からご歓迎を申し上げます。そしてまた、今ほど阿久澤会長よりお話がありましたように、この演劇堂はつい先日まで無名塾、仲代達矢さんの『マクベス』ロングラン公演 50 回を盛況裏に開催してきた場所であります。ご観劇いただいた皆様もたくさんいらっしゃると思いますが、あらためてお礼を申し上げたいと思っています。

今日、この会場で「円陣」全体会を開催することも、まさに無名塾にあやかりたいという思いもあります。この会場は、皆様もご承知のとおり、舞台の裏が観音開きに開く仕掛けになっていまして、自然の借景と、そしてまたそれを生かして展開される新しい演出という形で大変好評をいただいている。今日の「円陣」の「協働による地域創生のまちづくり」ということについても、私が申すまでもなく、まちづくりは人づくりであり、そしてまた、これまでの行政や法律に基づいた地域づくり、まちづくりというのは、それでよいのかということが問われています。まさにこれまで開かなかつた扉を大き



く開けて、新しい空気、そしてまたいろいろなものをそこへ受け入れて、地域づくりや人づくりをしていかなければならない時代ではないかと思います。そのような意味でも、今日ご参加いただいた皆様には、地域づくり、人づくりについては、これまで以上にオープンな形で、そしてまた、これまでの前例や慣例にとらわれない新しい視点で活動をしていただければ、この会場を使っていただいた意義があるのではないかと思います。

また、これまでいろいろとご活躍いただき、「石川地域づくり賞」を受賞される 7 団体 1 個人、それぞれの方々の日ごろのご苦労に感謝をしながら受賞のお祝いを申し上げます。地域づくり、人づくりは大変大きな課題ですが、皆様のお力をいただいて、この会を通じてさらにまた皆さんの活動が一歩でも二歩でも前進することを心からご祈念申し上げます。

今日、七尾市中島へお越しいただいた皆様に心からお礼を申し上げまして、歓迎のごあいさつとさせていただきます。本日はどうもありがとうございます。